

論文二ノ二 貿易商トマス・チエイズの

リスボン震災記録

106 *Original Description of the Earthquake at Lisbon.* [Feb.

and buried under the ruins
of the same house where he first saw the
light.

In the ever-memorable and terrible
Earthquake which befel that City,
on the first of November, 1755,
when, after most wonderful escape,
he, by degrees, recovered from a very
deplorable condition, and lived till
the 20th of November, 1788."

Yours, &c. B***.

*An Account of what happened to Mr.
THOMAS CHASE, at LISBON, in the
great Earthquake: written by himself,
in a letter to his Mother, dated
the 31st of December, 1755.*

*Quas non meminisse horret,
Inquit refugit;
Incipit: —*

— Crudele visus
Luctus, visus Pavor, et plurima Mor-
ta Imago! Vino. L. II.

"ABOUT three quarters after nine o'clock in the morning, on Saturday, the day that made me twenty-six years of age, and in the very house where I was born, on the 1st of November, 1755, I was alone in my bed-chamber, four stories from the ground, opening a bureau; when a shaking or trembling of the ground, which I knew immediately to be an earthquake, gentle at first, but gradually increasing to greater violence, alarmed me so much, that, turning round to look at the windows, the glass seemed to be falling out. Surprised at the continuation of it, and instantly recollecting the miserable fate of Callao in the Spanish West Indies, I expected the same would happen then; and also remembering that our house was so old and weak, that any heavy carriage passing made it shake all over, I ran directly up into the *Urada*. This place, as is customary in many houses, was a single room at the top of the house, with windows all round; the roof supported by stone pillars. It was only one story higher than my chamber, and commanded a prospect of some part of the city from the King's palace up to the castle; from whence I was anxious to see if the neigh-

down, I was obliged to put my arm out of a window, and support myself by the wall. Every stone in the walls separating each from the other, and grinding, as did all the walls of the other houses, one against another, with a variety of different motions, made the most dreadful jumbling noise that ears ever heard. The adjoining wall of Mr. Goddard's room fell first; then followed all the upper part of his house, and of every other, as far as I could see towards the castle; when, turning my eyes quick to the front of the room—for I thought the whole city was sinking into the earth,—I saw the tops of two of the pillars meet; and I saw no more. I had resolved to throw myself upon the floor, but suppose I did not; for immediately I felt myself falling, and then, how long after I know not, but just as if waking from a dream, with confused ideas, I found my mouth stuffed full of something, which with my left hand I strove to get out; and not being able to breathe freely, struggled, till my head was quite disengaged from the rubbish. In the doing this I came to myself, and, recollecting what had happened, supposed the earthquake to be over. I run what I had so lately seen I expected to find the whole city fallen to the ground, and myself on the top of the ruins; when, upon attempting to look about, I saw four high walls, near fifty feet above me. The place where I lay was about ten feet in length, and scarce two feet wide; nor could I perceive either door or window in any of the walls. Astonished to the last degree at my situation, I at length remembered that there was such a space between the houses; but, not having seen the upper parts of both fall, concluded that either the inhabitants must all be destroyed, or at least that there was no probability of their looking down there again in time enough for my preservation: so that, struck with horror at the shocking thought of being starved to death, immured in so hopeless a manner, I remained in a



JANUARY, 1813.
CONTAINING

- 1 Robt. Preston's Epitaph.—Cambridge Critics 83
- 2 Conjecture respecting Author of Junius, &c. 2 Price of Gold and Silver.—Henry's Chapel 15
- 3 Annoe of "The British Gallery of Pictures" 6 Portraits.—Amanuensis.—Register Bill, &c. 18
- 4 Epitaph at Dorchester. T.—Mr. Tyson's Ac- 8 Accurately, Index, No. CLXX. 56
- 5 York.—Gentleman's Affairs 9 Library Catalogue, 1812.—Index 40
- 6 Cllr. Paine's Remarks on English Literature 10 Review of New Publications 1, &c.
- 7 Comment on Zeph. iii. 8.—Isra'el Potts 11 Defence of Poetry.—Lord Thorion's Verses 41
- 8 Letters from eminent Scholars to Dr. Rush 12 Hob's Anecdotes of Literature, vol. VI. 42
- 9 Ignatius for Mrs. Mason & Lady Palmerston 13 General Biographical Dictionary, V.—VII. 43
- 10 His Intervening the Condition of Poor 12 Evans's Funeral Sermons on J. Brett, Esq. 44
- 11 Zealand.—Heraldy.—Visions on Sundays 13 Speeches, &c. of Mr. Canning at Liverpool 46
- 12 2, March.—Cannibals 14 "The Times" 47
- 13 Political Economy 15 Chamberlain's "Tivertonian Med. com." 48
- 14 R. H. Jersey.—Dress of ancient French 16 Spruce's Sketch of Manners, &c. of Scotland 51
- 15 History of Monks. Fire at Buckingham 1720 17 Nolan's Objections to Uniting with Bible Soc. 54
- 16 Bonaparte.—Voltaire on French Warriors 20 Halpin's Poem on 300 year of George III. 54
- 17 Uncle Tom's Cabin 21 Poems on Various Subjects, &c. 55
- 18 Cap. Layton on Means of Convincing Navy 21 Review of Musical Performances 56
- 19 Notices on Dr. Symonds's Life of Milton 22 SELECT POETRY for January 1813. 57
- 20 Conqueror's Tract on the Divinity of Christ. 23 Regent's Declaration against the United States 62
- 21 Life of S.—Churching.—Sing "Odeons." 26 London Gazette, 71.—Foreign Occurrences 72
- 22 Church at the Capital of Andorra 27 Country News.—Domestic Occurrences 81
- 23 Letter to H. Barber.—Sir R. Ellys 28 Foreign Papers.—Political &c. 81
- 24 Royal MS. of Hooker's "Lectures" 29 History, with Anec. of remarkable Persons 82
- 25 Medley of Epigrams, &c.—The wood Alice. 32 Castl. &c. Share 94.—Prices of Markets, &c. 96
- 26 Fossils from Livery Halls in the City.... 33 Prices of Stocks each Day in January..... 9

Established with Views of the Roman Wall at WREXHAM, in SHROPSHIRE; and of the Ancient Church of St. MARTIN, Canterbury.

By SYLVANUS URBAN, GENT.

Printed by NICHOLS, SON, and BARRY, at CICERO'S HEAD, Red Lion Passage, Fleet-street, London
where all Letters to the Editor are desired to be addressed, Post-rail.

一七五五年十一月一日土曜日、ちょうど二六歳に達したその日九時四五分頃、生家である四階の居室でひとり私は机に向つていました。そのとき大地の揺れ動くのを感じ、すぐに地震と悟りました。最初は緩やかでしたが、次第に勢いを増し、危険を覚えるほど激烈になつたのです。振り返つて窓際に目をやると、ガラスが割れ落ちたようです。

第一節 一七五五年十一月一日午前九時四五分 地震の発生

－アルフアマ丘陵 パドラス・ネグラス街 チエイズの重傷

第二節 十一日一日午後二時 火災の発生

－ドイツ人邸宅 貿易商フォルグの庇護、チエイズの懊惱

第三節 十一日一日午後十一時過ぎ 被災の拡大

－王宮広場への移動 市街の惨状 金銀細工師通り

第四節 十一日二日午前九時 リベイラ王宮の炎上

－王宮広場での避難、王宮広場の狂躁、税関所と王宮の壊滅

第五節 十一日二日午後三時 王宮河港での待機
－埠頭への移動 渡船の待機

第六節 十一日三日夕刻 テージョ河渡船

－マドレ・デ・デオス ヘイズ邸での介護、医家の診療

第七節 一七八八年十一月二十日 イギリスへの帰国

－ロンドン近郊ケント 帰国後の半生 大震災の総括 チエイズの終焉と墓碑

第一節 一七五五年十一月一日午前九時四五分 イギリス人貿易商チエイズ邸

アルファマ丘陵 パドラス・ネグラス街 巨大地震の発生

建国以来ポルトガルはイギリスときわめて緊密な国際関係にあつた。一一四七年初代の国王アルフォンソ一世は、イギリス十字軍の船団に援護され、イスラム勢力を攻撃し、難攻不落のリスボンを制覇した。その後英國エドワード三世は一三五九年に五十年間の通商協定をリスボンおよびポルトとの間で締結し、リスボン防衛に碎身するポルトガル国王フェルナンデスもおもむなくイギリスとの政治的同盟を確立した。やがて一七世紀中葉スペインへの従属を断ち切つたブラガンサ王朝は、姻戚関係によつて英国王室との交誼を密にし、一六五四年の英葡通商条約によつて税制上の特権と貿易商の居住権を認めた。いつして毛織物などの輸入と、ワインを主とする輸出が急速に増大し、とりわけ一七〇三年のメシエノ条約によつてイギリスの海外貿易がポルトガル経済に深く浸透するに至る。「リスボン在のイギリス系商会が一六五四年には六〇」存在し、十八世紀初頭には九十以上に増加した」。^①

イギリスから輸入される品目は、「優美な飾り布をはじめ、あらゆる種類の織物」まず求められ、「服地、靴下、帽子、鉄製品、皮革、小麦、弾丸などが、ポルトガル本国だけでなく、植民地ブラジルへも運ばれた」いつした交易に携わる貿易商（マーチャント）をはじめ、軍人や聖職者など数千人のイギリス人が、大地震直前の首都圏にいたとされる。古文書によれば、「五五人の貿易商については氏名が記録され」、「飲食店、商店、旅館一六五人のほか、理髪師、大工、仕立屋、靴屋、教師、わらには辛子屋すらもリスボンに在留した」。^②彼らの多くは家族とともに暮らし、数世代続けてポルトガルに居住するイギリス人も存在した。

貿易商トーマス・チエイズは一七二九年大聖堂近くのパドラス・ネグラス街で生まれた。彼の父も貿易の業務に従事し、家族とともにそこに戸籍した。一七五五年十一月一日、まさしく一六歳の誕生日に、母親宛にはその生家で大地震に襲われた。二カ月後に綴られた彼の母親宛書簡は、長大で綿密な震災記録をなし、半世紀を経た一八一三年、伝統ある月刊誌『ハントルマンズ・マガジン』に全文が掲載された。^③

一十世紀の中葉T・ケンドリックによつて大地震の多面的な省察がなされ、この書簡の史料的価値を認識させた。以後多くの研究者がチエイズ^①の証言に注目し、トマス・トワード・ペイスは彼の故郷で保存される手稿をも点検して、自著の主要な史料のひとつとしている。しかし、これらの労作においても若干の段落の引用や全体の断続的な要約では、源史料の豊かな内容と強い迫力をなお充分に伝えない憾みがある。したがつて、本稿ではごくつかの項に分割しながら、書簡全文の試訳を別立てとして提示し、併せてチエイズを囲む状況や大震災の様相について考察を進めたい。なお、『ハントルマンズ・マガジン』では三カ月にわたり、三次に分けて掲載されたが、とくに項の区切りや見出しじゃない。

チエイズの書簡の冒頭にはウェルギリウスの叙事詩『アエネーイス』の詩句が引用され、トロイアの壊滅に曝された古代の英雄の艱苦が偲ばれる

① L. M. E. Shaw, *The Anglo-Portuguese Alliance and the English Merchant in Portugal, 1654-1810.* United Kingdom, 1998. p.6

川北稔著『工業化の歴史的的前提—帝国とハントルマンズ』岩波書店、一九八一年。一九三一—一五八頁。

② Shaw, *op. cit.* pp.32, 34, 54.

③ Thomas Chase, An Account of what happened to Mr. Thomas Chase at Lisbon, in the Great Earthquake: written by himself, in a letter to his Mother, dated the 31st December, 1755. in *Gentleman's Magazine*. 1813, volume 83. february., march and avril, pp.105-110, 201-204, 314-317.

貿易商チエイズのリスボン震災記録 その一

リスボンでの大地震においてチエイズが体験した出来事の報告

彼自身によつて執筆された一七五五年十二月三一日付母親宛て書簡

われらの惨状を語り、難難の記録を遺せと申されれば、凄惨な光景だけが

脳裡に刻まれ、凍える魂が慄えても、

やはりお求めには応じましよう。

・・・

いざも陰惨な涙と血に染まり、無惨な遺体が
累々と横たわるのです。

ウエルギリウス著『アエネーイス』第二巻

一七五五年十一月一日土曜日、ちょうど二六歳に達したその日九時四五分頃、生家である四階の居室でひとり私は机に向つっていました。そのとき大地の揺れ動くのを感じ、すぐに地震と悟りました。最初は緩やかでしたが、次第に勢いを増し、危険を覚えるほど激烈になつたのです。振り返つて窓際に目をやると、ガラスが割れ落ちたようです。なおも揺れ続けるに驚き、スペイン領西インドにおけるカロアの悲惨な運命を想起して、ここでも同じ事態が起るのかと考えました。そして、我が家は老朽化していること、重厚な馬車が通るだけで、家が大揺れすることをも思い、まっすぐ屋根裏へ駆け込みました。多くの建物ではそこに個室があり、四方に窓が配されて、屋根は石柱に支られています。屋根裏は私の部屋からひとつだけ上の階にあり、王都の片側、王宮から城砦までを展望できるのです。隣の住居も激しい衝撃を受けたかどうか、確かめたいと思いました。すぐさま階段を降りた私は、想像を絶する怖ろしい光景を目のあたりにします。家屋が隆起し始め、抛り出されないため、懸命に片腕を窓辺に掛け、壁で身を支えたのです。周りの壁はどの石材が割れて、相互に碎き合い、他の家々の外壁が前後左右に揺れて、世にも凄まじい轟音を発します。ゴダールさんの居室を支える外壁まず崩れ落ち、ついで上方の各階、さらには建物全体が倒壊しました。城砦まで見渡すかぎり、すべての建物が倒れています。王都がすっぽり地中に沈没したように感じ、急いで部屋の正面を見詰めると、ふたつの柱の先端が互いに傾き、ほかはなにも見えません。下に降りようと決意した私は、それができなかつたのです。なぜなら、その場で身体が滑り落ちるのを感じ、どれほど経つたでしょうか、あたかも夢から醒めたように、茫漠たる意識でなにかが堅く口を塞ぐのを知りました。それを左手で取り除けようと悶えます。そして、息苦しいまま、苦闘のすえ自分の頭を丸ごと瓦礫から押し上げました。そのように動きながら我を取り戻し、なにが起つたかを思い起し、地震は終りと考えたのです。王都全体が壊滅し、いま自身は荒墟の頂上にいる、ときには長さ十フィート、幅二フィート足らずです。どの壁にも戸口と窓が見当りません。極限の状況にいるのに戦慄した私は、しばらくして狭い空間が住居と住居の間にあることを思い出しました。しかし、住居の上部が見えないので、居住者がすべて死亡したと結論しました。そうでなくとも、彼らが折よくそこに来て、救助の手を差し伸べるのはありえないことです。餓死という無惨な末路に慄然として、絶望に沈みながら、そのまま虚脱状態を続けました。とはい、なおも瓦礫が落下するため、面前にある狭い壁の小さな迫持に私は身を寄せました。その底辺に横たわると、小さな抜け穴が目に映ります。苦心して瓦礫から身体を引き上げ、それに近寄つて眺めると、思ったよりかなり大き

な穴でした。頭と腕をまず潜入させ、ついで体全体を徐々に押し込み、外壁の土台と思われる地点、拱門の下にある暗く小さな地点へ約二フィート飛び降ります。手探りしながら私は、片側に小さな通路を見つけ、竈のような場所を通つて、小さな部屋に辿りつきました。そこには塵埃を被つたひとりのポルトガル人が立っていました。私が近づくのを見た瞬間、彼は後ずさりして胸前で十字を切ります。そして、愕然としたとき癖か、大声で叫びました。「ああ、イエス様、マリア様、ヨゼフ様！だれだ、おまえは！」それに返答すると、椅子に座らせてくれました。すぐさま彼は両手を握りしめ、極度の悲痛と不安に震えながら、手と目を天井へ向けました。それまで我を忘れていましたが、彼の仕草で自分の様子を初めて確かめます。重い物体のように硬直して右腕が垂れ、肩は外れ、骨は折れました。靴下も引き破られ、両脚は傷だらけ。右の足首が異様な大きさに腫れ、そこから泉のように血が噴き出します。左の横腹を殴打されたように感じ、膝も強烈な打撲を受けたため、ほとんど呼吸できません。顔の左側も腫れて、切り裂けた皮膚からは血が流れます。顔の上部には大きな傷、片目の横には小さな傷、背中と頭部にはいくつか打撲。かくも惨憺たる自分を意識するかしないうちに、前にも増して一層怖ろしい地震が発生しました。浅慮にもそのポルトガル人は戸外へ突進します。震動の凄しさと建物の倒壊、加えて人々の絹を裂く叫びに動顛し、さきに身を寄せた拱門の下へ私はふたたび避難しました。脅威が薄れるのを待つて、そこから引き返したもの、だれもいません。あの男が突進した同じ戸口に立つたのは、本人にふたたび出会うか、ほかの人物と出会うのを期待したからです。しかし、予想とは異なつて部屋ではなく、数段の狭い階梯がありました。さらにそこを曲ると意外にも街路に出ました。これほど近いとは思わなかつたのです。粉塵まみれの人々がみな祈祷を捧げ、戸外の照度ははあたかも暗夜のようでした。この脚でまだ水辺まで行けると、己れを励しながら、下方を振り返ると、狭苦しい街路が倒壊した建物で埋まり、持ち堪えた建物の屋上と同じ高さの盛り上つています。これでは田舎に逃れほかない、坂道を数歩進んだとき、またしてもおなじく惨憺たる光景が出現しました。右手の街路にだれひとり見当たらぬのです！どうすべきか判らず、全身から力が抜けて、三叉路でうつ伏せに倒れました。^①

チエイズが呱々の声を挙げ、誕生日に被災したパドラス・ネグラス街は、丘陵アルファマの中腹、大聖堂の近くにある。西側に隣接する名刹サンクト・アントニオ教会と僅かに離れたサンタ・マリア・マドレーヌ教区教会とあいまつて、その一帯はリスボンの聖域として仰がれる。パドラス・ネグラス街は大聖堂の西端に発し、サンクト・アントニオ教会とその広場に沿つて緩やかな傾斜している。

パドラス・ネグラス街は閑静な住宅街であるが、四階建て五階建ての高層建築が連なり、多くの世帯が各々の区画を住居とする集合住宅であつた。内部には居室や台所のほか通路、階段、中庭等が造られ、複雑な構造をなしたと思われる。この裏通りには多くのイギリスやオランダが住み、低地帯のサン・ニコラウ教会周辺とともにいわば外国人居住地をなしていた。一階には店舗もないが、多くの貿易商は居室に事務所を置いたとされる。

毛織物の貿易商アンボワーズ・ゴダールもやはりパドラス・ネグラス街に邸宅を構えた。イングランド南西部から来た彼は名門貴族の四男であるが、兄弟のうち爵位と領地は長男トーマスが相続し、三男のリチャードはプロテスタントの牧師となつた。次男以下が軍人や聖職者や貿易商となるのは、イギリス貴族の典型的な身の処し方である。パドラス・ネグラス街には富裕な貿易商が住み、邸宅のなかに事務所を設けたとされる。この年リチャードは結核の療養のためリスボンに滞在し、弟の邸宅に寄寓した。万聖節の朝彼はサン・ジョルジエの城砦へ散策に出かけ、そこで最初の震動に襲われた。^②

自宅で衝撃を受けたチエイズはパドラス・ネグラス街に出て、市街の荒廃に愕然とした。右手にはすぐに大聖堂の

① Chase, *op. cit.*, pp.106-107.

② Edward Paice, *Wrath of God, the Great Lisbon Earthquake of 1755*, London, 2008. pp.60, 67.

西端が見えるが、道路は建物の破壊で遮断されている。左手に進んでまもなく路上で倒れた三叉路は、パドラス・ネグラス街とコレリオ坂との交差点と思われる。

第二節 十一月一日午後二時 ドイツ人貿易商邸宅

近隣への避難 被災の辛苦 火災の発生

八世紀にこの地を征服したムーア人はアルファマの山頂、現在のサン・ジョルジエ城砦に居城アルカコーヴアを構え、半径約五百メートルの「ムーア人の市壁」で丘陵を囲繞した。パドラス・ネグラス街と交叉するコレリオ坂に沿つて市壁が続き、サント・アントニア広場との接点に「ポルト・デ・フェロ（鉄門）」が築かれていた。①②は城下への出入を見張る重要な関所であり、凱旋門の意義をも兼ねて、「大理石の円柱と壁龕を付けた塔」が屹立した。ポルト・デ・フェロは里斯ボンの奪還後、国王フェルナンンドの市壁拡張においても第一の市門とされ、十八世紀にはコレオ坂のリスト騎士団受胎教会に組み込まれていた。①

三叉路をなすパドラス・ネグラス街とコレリオ坂も、ジョルジエ城下の市街として十三世紀の史料に記載される。しかし、この一帯がムーア人の築城よりもむしろ重要な古蹟であることが、おりしも判明しつつあった。「一七四七年ジョアン・デ・アルメイダは広壯な自宅の敷地をはじめ、マグダレーヌ広場、マグダレーヌ街、ペドラス・ネグラスの敷地など四つの空地の地盤を発掘するよう命じた。」③④して「円柱の断片（長さ一メートル四二センチ）、円柱の土台、人体の石造（長さ一メートル四二センチ）、横一メートル十センチ、厚み二二センチ）など、多数の遺物が続々と発見された。この調査は大地震発生の直前まで継続され、パドラス・ネグラス街の敷地には古代ローマの寺院と共同浴場が存したことが確認された。②

貿易商チエイズの里斯ボン震災記録 その一

もはやいかなる救助も得られぬと観念し、打ち伏してみると、傍らをブランフィル、コダールの両氏が使用人と一緒に通りかかりました。私はまたたく口が利けません。やがてハンブルグ市の貿易商、ドイツ人のヨハン・エルンスト・フォルグさんが門口へ出でて、王都から脱出する手立てが見つかることと述べました。そのため一同がもつとも安全と思われる場所、自邸の屋上にあるグランダに登るよう、彼は勧めます。コダールさんたちはこれに従いました。伏したままの私は、まだそこを離れずにいます。しかし、やがて微力を取り戻し、起き上つてフォルグさんの家壁にもたれかかりました。ふたたび彼は門口に現れ、こう呟くのが聞えました。「なんと惨めな姿で！その格好ではまるで別人のようだ。」そして、門口から私の耳元へ来て、大声で言いました。「親愛なるチエイズ君。なんと凄まじい様子か！上に運んであげよう。そして、君のためにわざわざなんでもしよう。」「ありがとうございます、でももう遅すぎます、」と私は答えた。「そんなふうに考えてはいけない」と彼は言いました。「最悪の事態は過ぎたと思う。私にできる最初の救助を受けてほしい。」フォルグさんは身内のひとりを呼び寄せ、私を階上に運び、椅子に座らせました。そして、飲物を提供させ、ベッドをいち速く用意させ、できるだけ体が楽になるよう、私をそばに横臥させてくれたのです。彼が立ち去つてもなく、新たな震動のため私は左手で口を塞ぎ、度重なる惨事からは早く解放されるよう

① A. Vieira da Silva, *A Cerca Moura de Lisboa*, Lisboa, 1939. pp.84-85°

Dejanirah Couto, *Histoire de Lisbonne*, Paris, 2000. pp.23-24.

② Julio de Castilho, *Lisboa Antiga*, tome II, Lisboa, 1881. pp.88-89.

祈りました。壁面から石膏がすべて落下してベッドを覆い、激しい粉塵も巻き起つたため、枕元に近い戸口を開き、脱出するのに全力を尽します。この物音を聞いてフォルグさんがすぐにベランダから駆けつけました。そして、屋上で休みたいと願う私に、別の部屋が向側にあり、すぐそちらに寝台を用意すると応じました。納得してそこに移動するや、すでにイギリス人の外科医、シュラストンさんに往診を頼んだ、と彼は言います。しかし、この医師もまた自邸が倒壊し、消息不明になつたのです。やや軽度にはなつたものの、なおも幾度か震動が感じられ、その間にたえずフォルグさんとゴダールさんが介護に来てくれました。伯父は震動の際もベランダには出さずに、屋内に留まつてつぎのように確言したのです。「長きにわたり生きてきた。これが摂理の導きだとすれば、どう藻掻いても、息絶えるのだ。」数名の知己が死亡したことでもゴダールさんから知らされたとき、運命において彼らは私よりも幸せであると羨みました。また、市内で三つの火災が発生したと聞きましたが、その時点ではまだ警戒するに至りません。ベッドに横わる私は、王都の広範な地域と火の手のひとつが、広々した王都の一点に昇るのを眺めました。またしても私は高層建築の高みにおいて、ここも部分的に崩れ落ち、残余の部分も激しく揺れているのです。

二時頃には大地もしばらく鎮まり、粉塵の雲も消えて、太陽が現れたので、最悪の事態は過ぎたようと思われました。地震に関してはそのとおり。しかし、大きな震動のあとにも被害はすくないながら、やはり戦慄と恐怖を抱かせる揺れが続き、どこまで災厄が拡がるか判りません。だが、ベランダにいる人たち、イギリス人、オランダ人、アイルランド人、そしてポルトガル人から成る一団は、そうした小康によつて氣を取り戻し、壊滅した都市から脱出する方途を考え始めます。折しもフォルグさんがなおしばらくそこに留まるよう制止しました。皆様のお役に立つならば、と彼はすぐに魚を調理させ、来るべきいかなる困苦にも耐えうるためそれを食べさせます。親身な配慮に感謝し、無気力なまま私もすこし口にしました。悶える私の脳裡を占めるのは、あと数時間ですべての心配からも解放されるとの思いです。なにか希望を囁いて、慰めてくれる者はひとりいません。どの人たちも生き残りに懸命で、他人を助ける余裕など持たないからです。フォルグさんのベランダがまつたく空となり、ブランフィスさんとゴダールさんは従業員とともに食事を終え、私に別れを告げて出て行きます。彼らに介護を求めも、支援の要請も頼まず、辛抱強く私は耐えました。しばらくして判つたのですが、フォルグさんだけは高齢の伯父と障害のある老女とともに留つていました。老女は彼に指示された従僕が連れてきた人で、自宅にひとり残され、気づかれなければ、命を失うところと聞きました。身内数人だけを残すのに気づいて私は、フォルグさんが自宅を見棄てる覚悟であると察し、市街へ私を運ぶ人を雇つてくれるよう頼みました。「おそらくできません」と彼は申します。「ひとりは別として、自分の従僕はみな離れました。王都が完全に放棄されたのです。あなたが要求されれば、努めてみますが、自分としてはここに留まり、邸宅と運命を共にしようと決意しました。外に出る行動はより大きな危険に身を委ねるだけだと思います。」この状態でここに残れば、一層厳しい苦難に曝されることをあまり考慮せず、フォルグさんは私にも同じ対処を勧めるのです。①

チエイズやゴダールの住居は十四世紀に創建されたサンタ・マリア・マグダレーヌ教会の教区に属する。この教区の管轄はかなり広く、アルファマ中腹のパド拉斯・ネグラス街を北限とし、南は王宮広場北東端のインド商館、西は低地帯中央のプラータ（銀座通り）街に至る。

パド拉斯・ネグラス街に住むアンボワーズ・ゴダールは、万聖節の朝共同経営者とともに顧客のもとへ赴いていた。共同経営者のひとりブランフィルはロンドン・シティの有力な貿易商の甥、他のひとりジャクソンは南海カンパニー支配人の子息にあたる。地震の発生で急遽パド拉斯・ネグラス街へ戻った彼らは邸宅の倒壊を知り、路上に倒れたチエ

イズを発見した。ブランファイル家の家政婦はかつてチエイズ家の使用人であり、これら貿易商はかなり親密な間柄と思われる。他方兄のリチャード・ゴダールは城砦サン・ジョルジの展望台で最初の地震に襲われた。弟の安否を気遣う彼は、坂道を下つて自宅近くまで来る。しかし、建物の倒壊と落下する石材で慘憺たる状況にあり、大聖堂の高塔も揺らぐに戦慄し、ふたたび城砦の一隅へ避難した。^①

ブランファイルをしげらへ受け入れ、チエイズの介護にも尽したハンブルグの貿易商フォルグも、パドラス・ネグラス街の一角、コレリオ坂の近くに邸宅を構えた。チエイズとフォルグの間に多少面識があつたことは、書簡に綴られた両者の会話から判断できる。「ハンブルグの貿易商は」と『都市里斯ボン細叙』にも誌されている。「わざわざまに織られたドイツの布地、また樽の製造に必要なブリキ、銅、ハガネなどの板材を取引する」。こうしたドイツ商人がポルトガルで一定の地歩を保つていた。^②

のちに王権の指令で行われた被災調査には、サンタ・マリア・マグダレーヌ教会教区における死亡者の記録も含まれ、荒墟に埋葬された一三七人について氏名と住所も列記されている。死亡者がもつとも多いのは河岸に近い商店街、パドリア街（パン屋街）の四二名であるが、パドラス・ネグラス街での犠牲者として七名が確認された。すなわち、一、ヴィセンシア（アゴスティンホ・ジョルジエの娘）、二、パウラ（同じくアゴスティンホ・ジョルジエの娘）、三、トーマス・ロハ、四、ティアゴ・ロハヤ、五、スザンナ（ティアゴ・ロハヤの妻）、六、氏名不詳（ティアゴ・ロハヤの使用人）、テレーザ・デ・イエゼス。^③

第三節 十一月一日午後十一時頃 バイシャ地区

王宮広場への移動 都心部の惨状 火災の拡大

万聖節の大惨事を倍加した火災については、地震の直後都内の数カ所で発生したといわれる。火元としてはカルモ修道院、サン・パウロ教会、ルリカル侯爵邸などが挙げられ、フォルグ邸の高窓からチエイズも遠くに火の手が昇るのを認めた。地震の被害が比較的軽度であつた高地帯でも次第に多くの殿閣や建物が類焼する。危険を察してチエイズらがパドラス・ネグラス街から王宮広場へ避難したのち、大聖堂一帯も火炎に包まれた。

大聖堂一帯の被災についてモレイラ・デ・メンドーサはつものように誌す。サンタ・マリア大寺院（旧大聖堂）では時計塔をはじめ古式で雄大な建造物が地震によつて倒壊し、教会の炎上によつて礼拝堂、事務所、控室もすべて破壊されたものの、壯麗と讃えられる優美な立像、聖母マリア奇蹟像とその衣装がなんらの傷痕もなく護られた。また、パドラス・ネグラス街に隣接する「豪華なサン・トマノ教会は聖アントニオその人が往事暮した旧蹟に建立されるが、かつてリストボン分割のとき市会会議室であった壮麗な建物とともに、また堂内を飾る沢山の銀細工や豪奢な装身具とともに、サンタ・マリア大寺院の教区壊滅の際に焼失しその裏手にあつて聖歌殿は地震による破壊を受けなかつた。人々は驚くべき聖アントニオの奇蹟を目撃した。中心部の礼拝堂ではきわめて炎上が激しく、銀や銅などの祭具まで溶解したのに反し、聖歌殿はそこからやや離れ、地震と火災を免れたため、燈明や多くの装飾に照らされたまま、祭壇の聖アントニオ像は安泰であつた。」^④なお、コレリオ坂のリスト騎士団受胎教会もポルトガル・フェローリュに壊滅し、震災後一七七〇年に王宮北のバカルホエイロス街へ移築された。

① Paice, *op. cit.*, pp.60, 67, 79-80, 96-97.

② Anonyme, *Description de la ville de Lisbon*, Paris, 1730. pp.227-228.

③ Luis de Macedo, *O Terremoto de 1755 na freguesia da Madalena*, pp.11-12.

④ J. J. Moreira de Mendonça, *Historia universal Dos Terremotos*, Lisboa, 1757. pp.125-126.

貿易商チエイズのリスボン震災記録 その三

果てしなく暗鬱な想いに沈んで午後のすべてを過しましたが、その間に見渡せるあらゆる地域へ火炎が迅速に拡がつていきます。五時頃には寝ている部屋の窓まで迫ったように思いました。そこに来たフォルグさんがいつになく無言で私を見詰め、後ずさりしながら背後のドアを閉めたのです。さきの言辞からしても、なんの救助も用意されないと私は疑惑に包まれました。隣室から物音がまつたく聞えないようには思ひ、辛うじて立ち上り、しばらく耳を傾けたものの、なんの気配もありません。迫り来る怖ろしい運命を私に知らせず、彼が余儀なく自宅を離れるとの結論、なにも語らずに、彼がここを見捨てるとの結論にすぐさま私は到達したのです。そのため心身の極度の苦悶のなかで決意したのは、己れの運命の機先を制すること、可能であれば戸外の通路へ這い出て、高みから身を投げ、すべての凄絶な惨事に幕を閉じる。ふたつの椅子にすがつて、ドアの側まで寄りました。しかし、激しい痛みと憔悴のあまり、私は蹲まり、部屋が燃えたとしても、一步も進めません。最後にやや力を取り戻し、ドアを開けると、外側の部屋にフォルグさんと老女、さらにふたりの人物が車座に座り、口を緘していました。そこまで私が来たのに驚き、理由を問います。破局が迫つたのに、ここでは救われないと思うので、と私は応えました。そして、目に涙を浮べ懇願したのは、フォルグさんが余儀なく自宅を離れる前に、せめて私を不憫に思い、通路に投げ出すか、ほかの仕方で処分してくれることでした。極度の苦悶のまま置き去りされ、なお数時間生き延びて、ついには戦慄すべき死様に至らないように、と。そんな言い方はしないで、と彼は私を諭します。そして、非常に優しく確言してくれたのは、私を見捨てる意図はまったくないこと、だれも助けに来なければ、自分で背負つて連れ出すこと、周囲にはまだ火の手が見られぬこと、また王宮に面して大きな広場があり、そこへの小路がまだ通過できることなどです。時宜に至れば、危害なく私たちちは王宮広場へ行けると言います。そこでふたたび私は横臥して身を休め、フォルグさんは然るべき時刻に私を起す用意をしました。しかし、そうした約束もたんなる慰撫ではないか、という疑惑が念頭から消えません。そこで私は彼らと一緒にその部屋に留まることを希望し、諒解を得ました。そして、半時間毎に屋上に登り、火災の拡がりを観察したのです。部屋にはドイツ人の紳士が一緒にいましたが、家長の甥と思われます。十一時頃に従僕ふたり來たあと、すぐにフォルグさんも部屋に入り、いまこそ移動するときと宣言しました。落ち着きはらつて、自分の帽子と上衣を取りに行き、私のため頭巾と掛け布団を携えて、外へ出るから寒くなると言います。紳士と従僕に指示したのは、まず私を連れ出し、脚萎えの老女を運ぶため引き返すこと。掛け布団を被せ、座椅子のひとつに乗せて彼らが私を運搬したのです。こうした対処がどうしても必要とあとで判りました。いまひとりの男が灯火を持って前を歩きます。瓦礫のない唯一の進路が狭い坂道で、そこでは哀れな被災者が物乞いするのを耳にしました。フォルグさんの住居を出てまだ遠く行かぬうちに、キリスト騎士団受胎教会が小路の奥にあり、開かれた扉から点火された蠟燭が上部の祭壇に見えます。聖職者の衣服を纏う修道士が一心不乱に勤行を努め、門口に数個の遺体が横わつていました。そこから狭い街路を経てサンタ・マリア・マグダレーヌ教会へ進むと、建物の倒壊はないものの、到る所に巨石が散在。通り過ぎながら街路から見上げると、なおわが家は倒れず、瓦礫越しに上部の窓も見えました。サンタ・マリア・マグダレーヌ教会も破壊を免れたらしく、戸が開かれ、なかに灯明と人影が見えます。火の手が大聖堂への参道にまで拡がつたことに私は気づきました。ドス・オウリブス・ダ・オウロ街（金銀細工師通り）では全壊の建物はないとはいえる、必死になつて窓から包みを投げる幾人かに出会います。ノヴァ・ドス・フェロス街（鉄格子新道）ノヴァ街の入口にさしかかると、路の両側に火が移り、それと平行に伸びる次の路でも同様でした。(1)

王宮への途上にあつたサンタ・マリア・マグダレーヌ教会も十三世紀創設の由緒ある教会教区であり、ノルドの被災の状況は『ポルトガル地誌—その歴史と現在』がやや詳しい。ノルトのきわめて由緒ある教区教会には豪華な飾りつけがなされ、地震の衝撃によく耐えたが、ついで発生した火災を防ぎえず、すべてが破壊され、焼尽した。尊き聖体だけはジコア、ノ・ノント・ダ・クルズ教区の司祭の尽力によつて救出された。装飾品を残したまま、ノルトの司祭は聖なる携帯聖体容器を抱え、烈風のなかをサンタ・アポリア教会へ緊急に避難した。セント・ジリヤン教区の人々と合流し、さらに王宮広場へ逃れて先着のきに着いたサン・マルチノ教区の人々とともに質素な仮設小屋へ身を寄せた。ノルトの状況のむろにサンタ・マリア・マグダレーヌ教区では苛酷にも一三九人が死亡した。^① これらノルトの教会の火災はチエイズらがパドラス・ネグラス街を離れたあとであり、王宮への移動を促したフォルグの指示は適切と考えられる。

アルファマ丘陵のパドラス・ネグラス街から王宮広場までは直行して一キロ弱の距離にすぎないが、瓦礫や火炎に遮られ、チエイズらはかなり迂回したと思われる。サン・ノント・ノント二才教会前のコレリオ坂から出発し、リスト騎士団受胎教会の勤行と遺体を眺めたあと、サンタ・マリア・マグダレーヌ教会の門前へ来た。そこから被災の甚大な低地帯バイシャに入り、王都のむつとも繁華な市街を通過したのである。

チエイズが狂躁を日撃したオウリブス・ダ・オウロ街は、プラタ街（銀座通り）ともにバイシャを貫く幹線道路であり、ロシオ広場からテージョ河畔に至る。ノルトに古代ローマの遺蹟もあり、金銀細工師や宝石商が軒を並べた。多くの細道がこゝれりの大道と複雑に交叉しているが、なかでもノヴア・ドス・フェロス街（鉄格子新道）がとくに著名である。王都の発展に意欲的な国王マヌエルは、一四六六年職人や商人の拠点としてバイシャにいくつかの街路を定め、サン・ジョルジエ城下の古い市街と区別して新道と名づけた。「最初に新道として築かれたのは」と「トジヤ」ハ・クト著『リスボン市史』に記載される。「ノヴア・ドス・フェロス街と呼ばれる。」ノルトでは卸売商の居場所が確保され、外国人を含む多くの金融業者が住む。家屋は四階建五階建であるが、「一階には二十あまり店舗が連なる。セヴィリアやピザからの輸入した極上の磁器を売る店もある。一五一一年のマラッカ征服以降一五二〇年代には中国製の磁器がとくに求められた。ほかの店ではブルター、ルアン、アイルランドからの亞麻、さらにには絹の刺繡、錦織、繡子、縮緬、ダマスカスの布地が樟脳入りの行李に納めて用意された。」^②

一七五六年に上梓された震災記録においてオラトリオ会の神父マノエル・ポルタルは貴金属通りの火災をつきのように記録する。「貴金属街では地震に耐えた店舗も、大抵は正面が薄壁であるため、引火するやたちまた建物全體が炎上し、そのため商品として貯められる金銀、ダイヤモンド、種々の宝石も焼失した。その損失は測り知れないが、数百万に達する」と噂される。かくして百人以上の貴金属商が破産した。^③

第四節 十一月一日午前九時 王宮広場

王宮広場での避難 民衆の喧嘩と狂乱 リビエラ王宮の炎上

絶対王政の中核をなすリビエラ王宮の偉容は、震災前に描かれた多くの絵画や版画によつて如実に表象できる。ヴェネチアのドゥカーレ宮殿とサン・マルコ広場を範とし、十六世紀の初頭マヌエル一世の時代に建設された。海洋

① Joao Bautista de Castro, *Mapa de Portugal antigo, e moderno*, Lisboa, 1768. tomo III, parte V, p.364.

② Dejanirah Couto, *Histoire de Lisbonne*, Paris, 2000. pp.79, 129-130.

③ Manoel Portal, *Historia da ruina da cidade de Lisboa*, in F. L. Pereira de Sousa, *O Terremoto do Novembro de 1755*

e um Estudo Demografico. Lisbon, 1932. volume III, p. 573.

王国に相応しく王宮は港湾と直結し、すべての窓からテージョ河を眺望できる。「外装は比較的簡素であるが」とクター著『リスボン市史』にも叙述される。「内部には北欧風の豪華な装飾がなされ、ドイツから運ばれた大理石、絵画、琥珀の鏡、彫刻した大燭台が飾られる。王妃の間の上階は、ドイツ広間と名づけられ、燐然たる照明のもとで各国大使の歓待が行われた。」王宮の一部には国務院や財務局など行政の中核が置かれ、広壯な庭園は柱廊で囲まれ、リスボン最大の広場となつた。^①

さうに一五八〇年ポルトガルを併合したスペイン国王フアリッペ二世は、「リベイラ王宮を傑出させるため、広場西側の角にテージョ河沿いの巨大な堂塔トレオを造営させた。」トランは国家的儀式の会場としてイタリアの建築家テルジによつて設計され、スペイン勢力の撤退後一六六二年にはイギルス国王チャールズ二世とポルトガルの王孫カトリーヌ・ブラガンスの婚礼が営まれる。王宮を描いた多くの絵図においてとくに際立つのはこの堂塔である。広を隔てて東側には「巨大な税関所も完成した。威圧的なこの建物は吹き抜けの空間を有し、テージョ河に面している。埠頭へ商品を降ろした人々が、歩道橋を渡つてそこへ近づくのである。」^②十八世紀に至りこの王宮はジュアン五世によつてさらに増築され、豪華な総大司教教会と壮麗な歌劇場が付設された。

貿易商チエイズのリスボン震災記録 その四

広場へ着くと、片側に王宮が聳えて、僅かにそよぐ風を受け、隣接する建物の半分がすゝじづつ燃えていました。その反対側で私たちはアフォード夫人に出会いました。妹のグレイヴ夫人、そして家族の全員がそこにいて、持ち出した衣類の包に座つてゐる、と彼女は語ります。戸外は寒いので、私を連んだ人たちは、他の重傷者と同じく露店か小屋のようなところへ置いてくれました。いかなる望みからも見離された自分が、最大の危難と思い込み、極度の絶望に沈んで、救助への望みを完全に棄てたのに、建物の倒壊と火災の危険への絶えざる不安から一気に解放されたのです。しかしして異常な痛苦にもかかわらず、一抹の希望、生存できるかもしぬという希望を抱き始めました。しかし、ハの甘美な微光は束の間のもので、新たな脅威が襲いかかり、私の想念を奪い去りました。

審判の日が来た、という観念に民衆のすべてが憑かれたように感じました。善なる業を積もうと願い、十字架や聖者像を携えているのです。男も女も地震の合間に連願を唱和したり、瀕死の者を宗教的な儀式で苦しめています。大地が揺れるたびに、みな膝を屈して、「神よ、赦し給え！」と世にも悲痛な叫びを発します。一切の統治が停止しているとき、私自身の様子が彼らの信仰心に火を付けるのではないかと危惧し、また彼らにとつて極悪人、異端者に対する狂わしい激怒がどこに向うかが判らないため、いかなる人が身に近寄るのも怖れました。瓦礫が降りかかるのに加えて、さきに沈下した広場を高潮が水浸しにします。そうした光景を二時間ほど眺めると、フォルグさんが家族とともに来て、グレイヴさん一家に合流しました。小屋を打破れ、との大声が突然聞えました。いまや火はほぼ真向に拡がり、負傷者で最初一杯であつた小屋から私以外はみな去りました。小屋を打破れ、との大声が突然聞えました。小屋が焼け崩れるまえに、辛苦して私は這い出しました。フォルグさんとほかのひとりが駆けつけ、グレイヴさん一家のところへ運び、衣装包のうえに寝かしてくれました。最後の日が来た、と信じる民衆とグレイヴ夫人も想いは同じらしく、反論しかける私に、まだまだこれから、と語ります。というのは、向側の銃砲火薬店に火炎が迫り、一気に爆発するのをいまかいまかと彼女が待つているからです。この新たな脅威に私は口を緘し、沈黙してふたりで事態を見守りました。しかし、実態には幸運な結果

① Couto, *op. cit.*, pp.126, 139.

② Ibid., pp.139, 1160.

果となり、轟音とともに三つの連続した爆発は生じたものの、とくに災禍はなくて済みました。この間にアイルランドの哀れな乞食女が半狂乱のように聖者なにがしの受託を受けたと叫び、炎のなかをノバ街の地下貯蔵所へ突進しました。彼女はそこから一本のブドウ酒を持ち出し、グレイヴさんのもとへ持つてきて、危急の際なのか、なんの心づけも受取らないのです。それは好適な清涼剤で、分与されたグレイヴさんの人間愛に深く感謝しています。

日曜の朝五時頃に風速が変わりました。そして、新たな強風が急速に火の手を大聖堂からわれらの広場まで拡げます。このため私たちはただちに移動が必要となりました。黒人の従僕たちが私を税関所の真向へ運び、雇主の衣類袋をすぐ脇へ移すまで、そこに座らせます。火焔はきわめて急速に進み、税関所を捉えるや、猛烈な熱風とともに一気に炸裂しました。必死に逃れようとしても到底動けず、燃えついたその場に倒れます。幸いにもフォルグさんがそこに現れ、多少離れた場所へ移してくれました。すぐに黒人たちも来て、私をグレイヴさんのもとへふたたび運び、さきと同じく衣類袋の上に寝かせたのです。いまや私たちは王宮のすぐ近くにおり、宮殿の屋根は崩れ落ちています。焼け残った部分がすくないため火はかなり衰え、多くの残存する障壁が倒壊する恐れのほかは、なんの危険も感じません。九時頃になると、太陽が照り輝き、幾艘かの小舟が河港に来て、沢山の人々を運んでいました。ひとりの若い男、家政婦の息子が私を見つけて言いました。母親を乗せて運べるよう、小舟を雇うのに彼は駆けまわっている、と。（母親も重傷で、まだ広場にいるとの由。）親切にも彼は一緒に乗るのを勧められましたが、ただひとりの友人、フォルグさんから離れるのが忍び難く、易々とは同意できないと思いました。火災の危険が完全になくなることも期待したのです。私たちを取り巻く群衆は、衣類袋を持つて小舟を確保しようとみな躍起になっています。莫薩ござの上に横臥するジユルジユ・パークレイさんは、片脚を石で砕かれたとのちに聞きました。しかし、その人も家政婦の息子も二度と見ていません。フォルグさんが水辺から戻ってきて、急ぎそこへ移動しようと、みなに言いました。岸につく小舟はただちに満席となるため、そうしなければ乗れないのです。この提案はすぐさま承諾され、水辺からの涼風をとりわけ爽やかに感じました。しかし、それがながくは続かず、まもなく非常に暑くなりました。遠ざかると思われた火の手が、低層の建築を伝って、水辺近くまで追つてきました。そこで私たちは急遽広場へ引き返しました。火焔は河岸に積まれた大量の材木で勢いを増し、河沿いにある王宮の一隅に燃え移りました。こうしてだれしも動顛したことに、王宮は劇烈に炎上し、完全に消滅したのです。いま燃えさかる火の手が四方を囲み、河岸の材木が燃え尽きて、灰燼が降ってきます。私はそれを防ぐため、強烈な熱気にもかかわらず、敷き布団で顔を覆いました。この頃二台の幌馬車を手綱を緩めて走るうちに、一台の馬具に火が付いて背面が燃え上ったため、群衆の前や後に全速力で驛馬を疾駆させました。私からは離れており、安全と思ったのですが、すぐにだれかが叫ぶのを耳にしました。「あなたが燃える！」まさしく私の敷き布団がパチパチと音を立て、地上に引き落されるのを感じました。付いた火は踏み消され、私に返されます。グレイブ夫人にそのとき私は話しました。「あなたが移動しなれば、みんな焼け死ぬことになります。王宮の入口、広場の片隅へ移つた方が得策です。そこだけが衣類袋を置ける場所、風に煽られた火焔を免れる場所なのです。手短にいえば、ここに留まつてからはず火の手に曝されるよりも、壁の倒壊に伴う危険を選んだほうがよいのです。」しかし、精神的に疲労困憊したグレイブ夫人は答えました。「災いを避けるため、もうどこへも行けません。あてもなくすでに幾度も移動したので、僅かでも動くのが厭なのです。」それでもフォルグさんは申しました。「お望みであれば、そこへ移しましよう。」この言葉に従つて黒人がそこへ私を運び、ポルトガル人の衣類袋の上に座らせ、帰つて行きました。まもなく火焔をも顧みず、ポルトガル人の男女数人が励し合い、王宮の荒墟を抜けて脱出を試みます。果敢にも彼らは瓦礫の上を越え、すぐさま姿を消しました。通過するはずの拱門の一部が崩れるとき、周りの人々から憐みの叫びが起ります。しかし、ひとりも引き返さないので、彼らが成し遂げたと信じたいのです。一時間ほどのち上方でまだ火は燃えているなかで、私の様子がポルトガル女性の同情を惹きました。彼女は私の頭上で十字を切り、陰鬱な口調で祈祷を始め、それに合わせて民衆も私たちの周りに円陣を作り、跪拝するのです。ながらく怖れていた事態が生じました。極度の不安を抱いて私はその儀式を見守り、無意識を装つつもりでした。やがて彼女は不意に祈祷をやめ、地震のときの常套手段として、「お慈悲を！」と叫ぶ陰惨な

高唱が響きました。火災はさらに危険を増し、これら無数の人々が私のまわりに蟻集します。彼らの絶叫が新たな打撃を受ける不安の種となりましたが、怖れた出来事はなにも起りません。むしゃくした情景が物珍しいので、敢えて敷き布団を除けると、眼前ではすべての男女が膝を屈して祈り、壮大な広場に火炎が燃え盛っています。なぜなら、火の手が廻り、懸命に逃げる人々が、衣類袋を持つて道路から入り、広場に満ち溢れるからです。私たちが身を寄せる一隅、さきにグレイヴさん一家が避難した王宮の障壁の下を除いて、いまやじいもかしこも炎上しました。しかし、風が一段と激しくなつて、火の海が眼前に押し寄せ、いまにも呑み込むかに思われたので、ふたたび精神をすべて喪失した私は、再三避難を重ねながら、かくも怖れていた死様をやはり避けえないのか、と絶望的な心境で考えました。じつして血も凍る気持にしばし沈潜するうちに、突然風が衰え、燃え立つ火炎が拡がるのを止めました。そのお陰でふたたび希望が甦るとともに、空腹に迫られたみなは、食べものはないかと用意の良い人に求めます。ローマ・カトリックを奉じるアイルランド淑女が、私の近くに座り、チエイズという名前ではないかと尋ねました。あなたの父親は多年にわたる知人でした、と彼女は話し、西瓜の大きな一片を呉れます。すぐあとにフォルグさんもパンを持ってきて、グレイヴさん一家のもとまで私を背負い、そこに据えました。まもなく彼は伯父と老女を連れて河港へ行き、なかなか帰らないので、彼らが立ち去つたと私は思い始めました。（ベントハウスが焼け崩れたので、いまは河岸へ行く道が開けたのです。）①

書簡の冒頭に掲げられたウェルギリウスの叙事詩『アエネーイス』は、トロイアの陥落と壊滅から脱出した英雄が、リビア、カルタゴ、クレータ、シチリアと遍歴の旅を続けたのち、同志とともにローマの建国に至る叙事詩である。彼らの艱難と悲願を察したカルタゴの女王は、一行を宮廷に招いて歓待する。その席上女王の懇請に応じて彼が沈痛な面持で語るのは、十年に及ぶトロイア包囲、巨大な木馬の奸計、ギリシャ軍の突撃と破壊、王城の炎上と国王の横死、住民の虐殺と惨状、さうには行方知れずの妻クレウーサの亡靈である。ペドラス・ネグラス街の高窓から王都の壊滅を見詰め、従僕に担がれて市街の惨情に慄然とし、壯麗な王宮の炎上を広場で眼前にしたとき、チエイズの瞼にはウェルギリウスの叙事詩とそれらが重なつたであろう。

リベイラ王宮の焼失は、里斯ボン大地震に係わる最大の物的被害と考えられる。さきに引用したオラトリオ会の神父マノエル・ポルタルは、リベイラ王宮の被災についても詳細に語る。「王宮は地震にはよく耐えたが、火災によつて壊滅した。猛火によつてインド商館の穹窿が崩れ落ち、そこに藏される莫大なダイヤモンドと金銀、一万一千件から一万二千件が灰燼に帰した。同じく王宮のあらゆる画廊、広間、居室、控室、官房が豪華な設備、金製銀製の食器、豪奢で得難い宝玉、貴重な家具、さうには七万冊を所蔵し、ヨーロッパ随一と評される図書館とともに焼失した。こうした王宮内部の被害はその巨大さを測り知れない。」王宮に隣接する豪華な歌劇場と総大司教教会も壊滅し、王宮広場に面する公共の建造物も破壊された。「主要な省庁も」とポルタルはさらに続ける。「すべて火災に襲われた。宮内府、財務省、軍事省、三身分協議会、インド商館、王立税関所、軍事財務局、その他多くの省庁が炎上したのである。これら壊滅した省庁における書類の焼失と公私にわたる損害も、いかに膨大であるかは測り知れない。」②

第五節 十一月一日午後三時 王宮河港

津波の襲来 渡船の待機 乗船の困難

① Gentleman's Magazine. op.cit., pp.201-202 .

② Portal, op.cit., pp. 601-602

大西洋に流れ込む直前、テージョ河が形成する入り江、マール・ダ・バルハは、広さと美観によつて天成の良港とされてきた。一八九三年に刊行された大著『リスボンのリベイラ地区ーマードレ・デ・テアスからサントス・オ・ヴェルホに至るテージョ河畔の歴史的記述』においてジュリオ・デ・カステリヨは王都一帯の沿岸部をつぎのように称讚する。「数世紀にわたりリスボン港はヨーロッパでもつとも安全な港のひとつと評価されてきた。防禦の堅さと規模の大ささという条件から、また文明化され、工業化されたヨーロッパとアメリカ・アフリカへの中継という条件からも、ポルトガル人だけでなく、外国人も競つて愛顧するのである。」こうした港湾の活気についてカステルホはさらに言う。「遠方へ出発したり、遠方から到着するさまざまな船舶の往来を眺めてみよう。あるときは東洋の品々を積んだ商船が、ほかのときには勝利の証しを掲げた軍艦が港に入る。河岸の造船所では一方に古い船が集められ、他方では船上に荷が積まれる。そして水鳥が巣に帰るように、近隣の街々では大勢の船乗りが憩いを求める。」①

なかでも入江南岸のリビエラ王宮河港は、その隆盛を多くの絵図に描かれてきた。一七五二年の版画『ポルトガルの王都、リスボン全景』によれば、インド、ブラジル、北欧、北米などからの大型帆船が沖合に多数停泊し、埠頭の近くには近距離用の小舟や^{はしけ}船が航行している。遠隔地からは英國商船がもつとも多く、たとえば一七一五年にイギリス発ポルトガル着が総数二二六艘、総積載量一万六七九〇トンを数えた。②

チエイズの日の前で炎上した王立税関所は、王宮広場の東側、河港にもつとも近い位置にあつた。王宮のこの一角についてクター著『リスボン市史』にはつゝるように誌される「ペルリンホ広場にあつた王立税関所は、石造りの巨大で無粋な建築に代わつた。一五一七年に着工され、一五三四年に完成した新たな税関所は王宮広場の北角を占めた。周囲の建物よりも一層際立つ殿閣である。その一部は吹き抜けの建築であつて、テージョ河岸へ張り出す。認可された業者は埠頭へ商品を卸し、木造の跨線橋を渡つて広壯な王立税関所へ入つた。絹、象牙、漆塗り、磁器などを収め、ニスで空色の褪せぬ梱包が、王家の紋章を掲げる正門を通過し、大理石の穹窿のもと一階の十四の室間に置かれる。そして、インド各地からの商品、砂金など採掘された財貨は、直接インド商館に収納された。」③

火災によつて王立税関所とインド商館は壊滅し、至近に位置する新造のペドラ埠頭でも想像を絶する大惨事が生じた。地震発生の直後無数の被災者が空地を求めて、テージョ沿岸に避難した。税関所向側のデ・プレラ洲には大理石造りの巨大なペドラ埠頭が築造されたばかりで、数百人の住民がそこに身を寄せた。この埠頭が河底の地割れによつて不意に沈没し、住人全員が水死したのである。

王宮河港の東側はこのように凄惨な様相を呈し、チエイズらは西側の河畔、ナウス河港へ身を寄せたと思われる。王宮西端の堂塔トレオとコルト・レアール宮殿との間には、一五世紀マヌエル一世によつてにリベイラ・ダス・ナウスが開発され、河港とともに造船所とドックが築かれた。リスボン港を描いた種々の絵図によれば、多くの中型船や船はこの埠頭から発着した。早急な帰国を願うイギリス人もひとまず近郊に避難するため、ハンド短距離の用船を求めたのであろう。

貿易商チエイズのリスボン震災記録 その五

危険を察して私を河港に移動させるよう指示したのは、ウォレスさんと思われますが、こちらの懸念をなからば肯定し、心外にもあなたをフォルグさんがついに置き去りにしたと申しました。自分はと言えば、然るべき根拠によつて

① Julio de Castilho, *A Ribeira de Lisboa, Descripcao Historica da margem do Tejo desde Madre-de-Deus ate Santos-o-Velho, Lisboa*, 1893. p.4.

② H. E. S. Fisher, *The Portugal Trade, a Study of Anglo-Portuguese Commerce 1700-1770*, London, 1971. pp.87-89, 150, plate I between p.78 and p.79.

③ Couto, op.cit., p.139.

つぎのように考えました。早々とフォルグさんが私を見棄てないのがむしろ意外であり、度重ねて命を救い、切迫した危険が遠のくまで尽くしてくれたことが無上の幸せである、と。だから苦情を呈するどころか、命を救われたことを深く感謝し、ひたすらフォルグさんの至上の幸福を祈つたのです。とはいっても私を気遣うほとんど唯一の人物であつて、いまはきわめて危険な状況です。援助を期待できるなにひとつもない以上、可能な限り雇わせてください」と頼みました。「家族だけで一杯なのだ」と彼は答えました。「親切になる余裕などないよ」助けるような素振りはまつたくありません。河岸の小舟がかなり大きいので、この返答に驚いて、私は求めました。「黒人の従僕もあなたの家族に含まれるのでしようか。そうでなければ、小舟を借りる交渉のため、彼らのひとりを雇わせてください。」ウォーベスさんが黒人のひとりを所有するらしく、直接私に答えます。「どこへ行くにせよ、お望みのとおり従僕がしてくれるでしょう」「望まれるなら」とグレイヴさんも言います。「そうしてもよいが、百モーダス差し出しても、小舟を確保できないでしょう」しかし、これ以上悪化した状況には耐えられぬと思い、両氏の意向をそのまま受け入れました。そして、黒人のひとりに河港へただちに赴いて待機し、私のため座席を確保するよう頼みました。河を遡つて私をマドレ・デ・デオス修道院、〈神の家〉まで移動させ、さらにそこからハイクさんの邸宅まで背負つて運べば、三六シリングの貨幣を与えると約束したのです。乗船の費用を安く交渉すれば、沢山の残額が彼のものになると宣言しました。記憶が正しければ、そこから広場の奥深く、河港まで私たちを移動させたのち、グレイヴさんは近くの大きな馬車に家族を乗せて去りました。あとには下婢だけが残され、彼女が携える衣袋の上に私は横臥したのです。この頃顔に火傷をした少年が、彼女のもとへ来て、一途に水を哀願しました。残りがほんどので断られます。すると彼は地に横たわって、苦悶の極みのように叫び出し、これを怖れて彼女はすべての水を与えました。ほどなく私の目に映じたのは、さきに西瓜を呉れた淑女ふたりが、水辺の方へひとりの男と行くところで、小舟に私を乗せる余地がないか、彼女らに尋ねるよう下婢に頼みます。厭だと彼女が言うので、姿を見かけた船頭を呼ぶよう、重ねて頼みました。ついに彼らのひとりが近寄つたので、半ムーダを差し出します。それを受け取らず、船頭は申しました。「俺たちはもっぱら王宮の召使を乗せるために派遣された。だが、戻つて仲間と相談してみよう」三時頃と思われますが、地底から凄まじい轟音が聞え始め、あたかも大地を割るように、荒墟と化した王宮を貫ぬきました。さらにも河流が轟進し、大きな岩石を押し流したのです。しかし、事由が判らぬまま、それが私の出立まで続きました。喫茶店の経営者フーストンさんは、見知らぬ人物でしたが、私の惨めな状態を見てこのとき近寄り、なにか手助けしたいと申しました。夜が更ける前に広場から出立できるかと私は尋ねます。できないとフーストンさんは答えました。なぜなら、搬出できたいくつかのオランダ製の物品を運びたいが、明日以降でなければ、運搬の手段をとても確保できなかからです。物品をここに移し、側に座るよう私は勧め、快く彼が従つたので、気持が大層楽になりました。というは、さらなる援助をグレイヴさん一家から受けることにはほぼ絶望し、親しい人の支えを持たぬ私がどうなるか、夜が迫るのに判らないからです。ながく時が過ぎ、望みを断ち切つた頃に、ふたりの船頭が再度来て、前払いであれば、私を運ぶと申し出ました。高すぎるとフーストンさんは言いましたが、時刻を考えて私は譲ります。黒人も帰つてきて、十八シリングで承諾し、すぐさま出立となりました。最高の喜びをもつて黒人に背負つてくれるよう頼みました。フーストンさんは私から同行は勧めず、彼もそれを求めません。彼にもグレイヴ一家にも別れを告げましたが、一家はガラス馬車から戻つたばかりで、なぜかたがいに言い争い、涙を流していました。フォルグさんの同業者ブロックマンさんが一家とともにいて、彼らを小舟で移送するため、河港へ来ました。しかし、あとで知ったのですが、家族全員と衣類袋を同時に乗せるほと小舟が広くないため、ブロックマンさんの勧めを断り、家族が別々になるよりもさらに一夜広場に留まるのを選んだのです。したがつて、この一家は火災の危険にまたしても曝され、哀れにもフーストンさんは混乱のなかで衣類袋を死守したものの、かのオランダ製物品を失いました。けれども翌日

には彼ら全員が無事に広場から離れたようです。①

一八一三年にチエイズの書簡全文を掲載した月刊誌『ジェントルマンズ・マガジン』は、リスボン大地震の第一報を一七五五年十一月の巻末に取り込んだあと、翌十二月号にはポルトガル駐在イギリス全権大使カストルズの書簡をはじめ、現地イギリス人の証言を数多く載せている。なかでも同誌主幹に宛てたある無署名書簡は、津波によるリスボン港の惨禍をつぎのように伝える。「突然の高波に小舟の船頭たちは、陸地に押しやられ、岸へ跳躍して身を護りました。すぐに小舟は退き潮に没され、数分間上へ下へと漂つたのです。岸に繋がれた幾層もの船も、退き潮で陸と断ち切られ、やはり浮遊します。一瞬陸に打ち上げられたあと、すぐさま漂つたがいに突きあたり、奔流が西へ東へと方向を変えるため、どの船も旋回し、衝突しました。大型船数艘までが浮遊し、河下へ流されるのを見て愕然とします。大河の全面が小舟、商船、木材、マスト、家具、酒樽に覆われたのです。王宮広場やナウス・ドックから一切が消失し、退き潮が置き去りにした材木が街路の通行を不可能にしました。嵐のときのように、怒濤が堤防を破壊したようです。ルギオ城砦すら洪水に脅かされ、守備隊は支援を求めて数度発砲したものの、塔のより高い場所へ避難を余儀なくされました。私の厳密な推断によれば、三一度にわたり海嘯は五分間十六フィート隆起し、同じく五分間沈下し、2時に本来の潮流へ戻りました。その間全市が沈むのを感じ、向岸でも同じ有様でした。多くの建物も沈没し、坂道の土砂が水辺へ崩れたため、濛々たる砂塵が巻き起り、市街も河川も船舶も視界から消えたのです。」こうした惨状で通常の運航はすべて中止されたが、潮流が平常に復した午後には、救助や金儲けのため船が動き始めたようである。「午後二時頃には」とさらに書簡の報告は続く。「小舟が航行を始め、多くの者がそれに乗りました。イギリスの船舶は岸辺に集つた自国の男女を乗せるのですが、大勢のポルトガル人が彼らを囲んで遮ります。一緒に行けば、俺たちも救われる、と言うのです。打ち倒された者を元気づけるなにかを、彼らは見出したのでしよう。哀れな住民のこうした恐怖、悲哀、叫びと嘆きは言葉に表わせません。だれもが赦免を祈り、たがいに抱擁して、友よ、兄よ、妹よ、赦してくれと叫ぶのです。」②

黒人に背負れたチエイズが客席を確保できたのは、十一月一日の夕刻と思われる。ポルトガルの港湾でも特権を有するイギリス船舶が、震災後いつ出動を始めたかは詳らかでない。しかし、彼が乗り込んだ大型船があるいはそのひとつかもしれない。

第六節 十一月二日夕刻 テージョ河渡船

—近郊マドレ・デ・デオス ヘイズ邸での看護 医家の診察

ポルトガルの王都を訪れた多くの旅行者は、街々で夥しい数の黒人が働くことに驚いた。「異国的な雰囲気を」と『リスボン史』の著者クトーも述べる。「リスボンでなによりも感じさせるのは、異境から来た人々の相貌である。象牙海岸、ギニア、ザイール、モザンビークを故郷とする奴隸たちによって、市街は異様な様相を帯びる。」すでに十六世紀中葉彼らが人口の一割を占め、一万人に達した。「貴族の家々はどいでも二十人から三十人の奴隸を所有していた。ブルジョアや親方は三人か四人である。リビエラ地区で魚を売る女も、愛犬と同じように奴隸を買うことことができた。」「苛酷な労働に携わるアフリカ人は、船舶の積荷を降し、教会や修道院の工事に使われ、路上の汚物を取り除き、河岸で魚類の籠を洗い、遺体を埋葬した。」貴族やブルジョアは従僕として連れ歩き、宮廷では楽師や踊子の役割も勤める。「日常生活では不可欠な存在であつて、台所に必要な水、木材、炭なども運ぶ。控え目な一家

① Gentleman's Magazine. op.cit., pp.202-204.

② Anonym, Letter dated November 19 from Lisbon , in Gentleman's Magazine, 1755 November. p.561.

でもひとりには給仕をさせた。」①

リスボン大地震においてアフリカ系住民は極度に悲惨な状態に陥ったと思われるが、彼らの状況について書かれた記録はほとんど見出されない。チエイズの書簡は黒人の被災そのものを書いたものではないが、災害時における避難や輸送に彼らがどのような役割を果たしたかを明確に記録している。こうした観点からもこの史料はとくに貴重と考えられる。王宮河港を中心とする港湾部、リビイラ地区は入江マール・ダ・パルハの北岸に拡張され、大西洋にもつとも近いベルンからリスボンの北東約一キロのサブレガス河港に及ぶ。救護を求めたヘイズの別荘について、チエイズは位置を明確に誌していないが、マドレ・デ・デオス尼僧院の近くと船頭に指示した。

貿易商チエイズのリスボン震災記録 その六

さて、話を自身の状況に戻しましょう。黒人の少年がもうひとり手助けを申し出て、それを受け入れます。こうしてふたりに担がれて大型の船に乗り組みました。ほとんど満席で、真中に板が敷かれています。後から来た聖職者が負傷した私の脚を迂闊にも踏み、耐え切れぬばかりの痛さです。しかし、水上の涼しさがふたたび私を落ち着かせました。（夕方はよく晴れ、静穏で快適でした。）船は火災から遠ざかり、河をすこし遡って魚市場のある河港で停まります。その大きな広場から河畔に沿つて田園へ向う街道があるので、乗客はみなそこで岸へ降り、仰天する私を同じように陸へ移そうとします。保ちえた精神のすべてをふり絞り、絶望的な心地で申しました。「私の様子を見てほしい。陸に降ろしてどうなるのか！君たちは約束を守らず、ここに私を座らせ、またも火の手にさらすのか。むしろわきに居た広場、火災がほぼ終息した広場へ帰してほしい。」「そんな約束は知らない」と黒人のひとりが答えます。「私たちは向岸の町にいるので、仲間が約束したのなら、間違っている。また、潮の流れからしてもそれは難しい。」そこで私は行けるところまで運ぶよう彼らに指示しました。こうしてさきに進み、ホーンさんが小舟から岸へ上がるのを見ますが、声はかけません。王都のはずれにある近衛騎兵旅団まで来たとき、潮の向きが変わつたと船頭が言います。そして、私を指して彼らは小声で〈異端者〉と、呟き、黒人は〈悪魔〉とも囁きました。そこで喜んで彼らを追い払おうと、ゆつくりと陸に這い上ります。三六シリング以上の持ち合せを知られたくないが、今後の推移を考えて黒人に船頭付添いで両替に行かせ、私は水辺の地上に横臥しました。まもなくガリシア人の人夫が近寄り、望むところ十八シリングまたはそれと同等の金片で運ぶと説います。しかし、宵闇が迫り、この男をさして信用できません。待ちくたびれた頃、担ぎ手が戻つたので、船頭は私に尋ねました。「金子を持ち逃げされると思わなかつたか。危ういことだ。」奇妙な口調で彼は語り、私は答えません。さきに進もうとせず、黒人は言います。「最初に約束したとおり、船頭が待つてくれなければ、親方のもとへ戻れません。」「急いで帰れば」と船頭は応じました。「おそらく約束を守つたことになる。」こうして黒人は私を交互に担いで歩き始め、休息のためときどき下に降りました。彼らはかなり弱々しく、一歩踏む毎に転倒を心配したほどです。一マイルあまりの距離でしそうが、私たちにとって本当に長い道のりでした。多大の難苦を経てヘイクさんの別荘まで運ばせるのに成功したのです。銷沈した面持で、口を緘して歩く人々が、道に溢れていました。彼らが休息している場所のひとつ、貴族の邸宅へ登る石段に黒人たちは私を降し、来客かと思った婦人たちが窓辺に来ました。付近にある大きな未亡人養老院の別棟に彼女らはいて、その本館はすでに倒壊したと言います。背負われて身体が長時間揺れ動き、私の激痛が耐えきれぬまでなつたとき、担ぎ手がヘイクさんの庭園の正門へ私を届けました。開け放れているので、門をくぐると、邸宅へ到る小道に沢山の人があります。しかし、宵闇が迫り、顔の見分けがつきません。しかし、ヘイクさんの屋敷かどうか、いまは在宅かどうか、すぐさま私は尋ねました。彼らのだれも知りません。すこし前へ進んだ私は、ひとりの男が英語を話すのを耳にし、

同じように尋ねました。妻と愛し子三人を喪つた、とだけ彼は答えます。邸宅は倒れないものの、彼らはなにも知らず、私を構つてくれません。ベイクさんの家族はこの地を離れたか、おそらくは乗船したと私は結論し、為すすべも見当らず、完全に絶望しました。そのとき近くにいたベイクさんが私の声に愕然としました。前日世話をするよう依頼されたものの、もはや死んだか、死につつあると思ったからです。大慌てで父と弟を呼びながら、すぐに私のものと来ました。私の容態を絶望的と考えた彼は、救出されるのを心から願っていたのです。ベイク一家から私は心優しい情愛で歓迎され、そうした配慮を受けた喜びで全身が満たされました。だから終焉の日を「」での介護によつてさきに延せることを、真心籠めて神に感謝する、とまことに話しました。絨毯を利用した仮設小屋が葡萄園にあり、そこに私を運んでグッドを用意し、やや強い白ワインとバターフィン・パンを供されました。そのときの私にはとくに甘美で爽やかに感じられ、恵まれすぎると懸念されるほどでした。一人の黒人少年を欣然として放免し、各々は十ハシリングに喜びました。ベイクさんは王室の獣医を呼んでくれました。彼は接骨師としても有名な人で、家族とともにこの庭園にいたのです。理髪外科医の協力も得て、彼はすぐさま私を診察し、腕のほかは「」も折れていないと断言しました。ほかの部分はすべて創傷か打撲であり、熱が下がれば恢復すると言つのです。彼らは腕の手当をしたもの、肩の脱臼を見落します。その時点では左脇腹をもつとも痛く感じました。しかし、外観から察せられる病状よりも、獣医らの診断は遙かに好ましいものでした。得難い診察に見落しがあつても、つきの機会に補正できる、と私は我慢強く考えたのです。とはいへ、真夜中「」家族が横たわつて寝ているときに、左脇腹の痛みがとくに激しく、呼吸が止るばかりです。（私たちが田舎に滞在した一ヶ月、彼らは一度も着替えをしません。）真夜中には痺れるような冷気が骨折した腕に浸み、あと数秒で息絶えると感じました。それでも「」家族の僅かな安眠を妨げないよう、訴えるのを抑制して、「」ベイクさんが私の容態に気づいて、介護のためアブラハム・ベイクさんを起し、彼の手当で多少楽になります。翌朝の放血によつてさらに恢復し、「」の療法をさらに四度余儀なく受けました。火曜日には万難を排して商館の外科医スクラフトンさんがベレムから私のもとへ来られました。雜踏で立往生したと言ひながら、外科医は私の病状に対する獣医の診断を是とされ、彼は接骨師としての力能も高いので、良き医者に委ねられたと、嬉しげに話されます。ベイクさんも能うかぎり援助と介護に努めると確約しました。しかし、飢えた人々がパンを求め、「」ちらく押し入るのとする叫喚を聞き始め、私たちに供される食糧も盜難の怖れに曝されます。到るところで発生した強盗や殺人がさあやまに伝えられました。一切の統治が停止したかに思われ、イギリス人はみな己れの安全のためにただちに船に乗れるようベイクさんに求めるのです。必然的な経緯で彼が乗船を許すことを、毎日私は期待しました。そうでなければ、ほかの希望を「」で見出せるか判りません。そして、船舶の持主であるジョン・アレン船長からテージョ河で乗船するよつ熱心に懇請されたとき、じれほど深い感恩が私の胸に溢れたことでしょう。時間を隔ててもけつして抹消されない感恩です。船には「」自身の席がひとつありましたが、家族を残すことはできない、船長は申されました。なんとしても「息子たち」の席を設けるのだと言いながら、悲惨な病状で見棄てるわけにいかぬ「私」をも息子のひとりとされたのです。これ以上感謝の言葉を重ねる必要もないでしょう。船長はこの約束をあらゆる側面で完璧に履行され、十一月二十九日土曜日私を運んで、さきに述べた船舶に乗せました。その翌日地震後第二の船として乗客二十四名でイギリスへ出港しました。ウイリアム・クリエス船長による試行的なパケット・ボートはその十日前にリスボンを出発し、乗客は十七名でした。国全体の混迷と艱苦のなかでベイク一家にかくも難儀を及した「」に、恐縮する気持が募るばかりです。また、わが身の恢復はひとえにアブラハム・ベイクの格別な介護と配慮に負つ「」をけつして忘れません。①

チエイズを乗せた大型船ではテージョ河を「」し遡った地点で、多くの乗客が河岸に降りた。その地点は現在の終

着駅サンタ・アポローニアの付近と思われ、そこからマルヴィラなど近郊の田園へ向かう街道があつた。近くには国王フェルナンンドによつて市壁とクルズ門が造られ、のちにサンタ・アポローニ要塞も築造されて、リスボン市内への重要な閑門とされていた。

リスボン近郊の田園マドレ・デ・デオスは、かなり広い範囲に及ぶが、高名なマドレ・デ・デオス尼僧院をチエイズは指示した。尼僧院の近隣にフランシスコ会のサブレガス聖母修道院もあり、ともにサブレガス河港から至近の距離に位置する。「リスボンの需要に応えて」これら交通の要所についてはカステルホ著『リスボンのリベイラ地区』が明快である。「近郊から陸路で運ばれる商品は、市壁に囲繞された城下へとくに六つの市門から入れるのを許された。すなわち、クルーズ門、サン・ヴィセンテ門、サント・アンタオ門、サンタ・カテリーナ門、そしてカタクファラス門である。また、サブレガスやマードル・デアスの河岸からポルトガルの王都に入る旅行者は、クルズ・ダ・ペドラ坂やサンタ・アポローニア右道を進んでサンタ・クララかパライゾへ達し、フェルナンド国王の市壁に設けられたクルズ門を通過する必要がある。」^①しかし、クルズ門からは都心の王宮広場よりもマドレ・デ・デオスのほうがさらに遠く、イギリス人在留民の多くが避難した田園マルヴィラはさうに内陸部へ一キロほど入る。

チエイズが上陸したサブレガス河港の付近でも修道院と尼僧院が著しく破壊された。「マドレ・デ・デオスは」と『地誌リスボンの今昔』で語られている。「フランシスコ会素足修道女の尼僧院であつて、一五〇九年六月二三日ノオノール王妃によつて創立され、さうに建物と教会が国王ジョアン三世により改修された。」^②には貴重な遺物や有名な聖母像が藏される。「地震によつて甚大な被害を受けたが、直後に発生する火災を奇蹟的に免れた。聖歌席でひとりは頭部に重傷を負つたが、修道女たちが全力で助け、まもなく恢復した。第一礼拝堂の障壁、聖歌席から祭壇へ進む通路の障壁、鐘楼内部の事務室も崩れ、慈愛深き国王ジョゼフ一世の御意によりすぐて修復された。」^③

チエイズの別荘まで担がれる途中、チエイズが出会つた婦人たちは、所属する養老院の倒壊によつて貴族の邸宅に避難していた。教区教会の被災報告を点検した研究者ソーサは、養老院の被災をつきのよつに記録する。「アンジヨス養老院は貴族未亡人のため一七四七年ラザロ・レイタオによつて創設され、今日ではイタリア・バルバディンホス会の病院として著名である。『教区記録』によれば、この施設も地震により大きな被害を受けた。」なお、^④には王侯貴族の邸宅や別荘が多く、ソーサはラブラディオ侯爵邸など七つの殿閣について被災状況を記載している。^⑤

ベイクの別荘へ往診に來たりチャーデ・スクラフトンは、英國商館専属の医官である。商館には牧師とおなじく不可欠の存在とされるが、地震発生の瞬間はバイシャ南部の邸宅で診療の最中であつた。控室で待機するドラムランリ

ツグ伯爵は、建物の倒壊に愕然とし、従者とともに脱出する。医官自身も生死不明と伝えられたが、実際には近郊ベルンへ避難し、そこで被災者の治療に専念したのである。^⑥

ペド拉斯・ネギラス街の邸宅で保護し、王宮広場へ誘導した貿易商フォルグについてチエイズの感謝と信頼は搖がなかつた。一七七九年に出版されたドイツの雑誌『ハノーヴァー・マガジン』には、貿易商多数の書簡集が特集に組まれ、チエイズを救護した博愛的なハンブルグ人フォルグへの称讃が含まれる。なお、ポルトガル在住のハンブルグ人については二名の無事、二名の負傷、リュベック市長の孫ソール・ラーデンの行方不明が、古文書に誌される。リスボン駐在の領事ストケラーは王都近郊の別荘から脱出した。^⑦

① Castilho, *op. cit.*, p.94.

② Castro, *op.cit.*, tomo III, parte V, pp.273-274.

③ Sousa, *op.cit.*, volume III, pp. 708-711.

④ Paice, *op.cit.*, pp.107, 125-126.

⑤ Poirier, *op.cit.*, p.37.

マドレ・デ・デオスの別荘でヘイズを手厚く保護した家長ヘイグは、この地震で息子クリストファーの嫁、エリザベスを喪つた。「ベイク氏の邸宅は」とあるイギリス人は伝える。最初の地震で倒壊し、哀れにもベイク夫人がその下敷きになりました。ほかの方々はみな脱出し、火の手がまわる前に、現金を収めた金庫を掘り上げたそうです。それ以上のことは聴いていません。」① 英国商館の幹部としてベイク一家へは在留民の信頼も厚く、震災後クリストファーは大手ワイン業者ホルズワース＝オリーヴ＝ユーマンの代理人を里斯ボンで勤めた。② チェイズが奇蹟的な脱出に成功した要因は、不屈の意志と明敏な判断力に存するが、数々の優れた人物に介護されたことも注目すべきである。

多くの在留外国人も里斯ボン郊外へ避難し、たとえばイギリスの領事エドワード・ヘイは近郊マラヴィラの別荘に被災者を受け入れる。サン・ジョルジエ城砦にしばらく留まつた牧師リチャード・ゴダールもその地へ移動したが、領事に負担をかけぬようほかの邸宅に滞在した。アルファアマ丘陵から彼らはクルズ門を経てマラヴィラまで、瓦礫に覆われた陸路を歩いたのである。だれもが望郷の念を募らせ、早急な帰国を望んだが、船舶の破損と航路の不安のため遠洋航海が震災後は中止されていた。③

第七節 一七八八年十一月二十日 イギリスへの帰国 ——ロンドン近郊ケント 大震災の総括 チェイズの終焉と墓碑

本来パケット・ボート（定期船）は郵便物を運ぶ船として十七世紀から運航され、イギリス国王はヨーロッパ大陸やアイルランドへ行く十五艘の船を占有し、他の船では乗客や貨物も運ばれた。北米やアジアとの貿易でもこうした船舶によるいわゆるパケット・トレーディングが行われる。イングランド南端の港フォルマウスとポルトガルと各地を繋ぐパケット・ボートにおいて、むつとも重視されたのは、貿易で得た金貨や貴金属の運搬である。フィッシャー著『ポルトガル通商』にはつきのように記述されている。「イギリス行きの金塊を積荷するのに、里斯ボンは絶好の基地であつた。これを堅持されたのは、イギリスの商品がポルトガルの市場において卓越した地位を占めるからであり、またイギリスへの金塊輸送に最適の船舶、すなわちイギリスの軍人の護られたフォルマウス＝里斯ボン間パケット・ボートに、ポルトガルのほかの港より大きな特権が与えられるからである。」たとえば、一七四一年の一月から六月までに九艘のパケット・ボートが里斯ボンを出発し、受託者六一人に到着した。なかでも一月二一日里斯ボンより二艘が出航し、ひとつは受託者六一人による二万八八四四ポンドの財貨を積んで一月一八日に、また他は受託者三三人による一万八九四一ポンド財貨を積んで一月三十日に、いずれも受託者へ到着したと記録される。海賊の襲来に備えて、パケット・ボートには厳重な警備が敷かれ、武装した軍人が同乗した。④

里斯ボンを出発するパケット・ボートは、最速であれば八十時間でフォルマウスへ着くが、普通には八日か九日を要した。速度を重視した小型の帆船であり、療養や観光を目的とする旅人には快適な船内ではなかつた。ポルトガル沖合の濃霧がしばしば運航を妨げ、ビスケー湾の嵐のため多くの船客が船酔いに苦しんだとされる。大地震のあと運航を中止していたパケット・ボートは、十一月十九日バーミンガムの貿易商、ベンジャミン・ファーマー十七名を乗せて試行的に出航した。⑤ その十日後第一次の帰国船で二三名の船客とともにチェイズがイギリスに向かつたこ

① Anonym , Another Letter dated November 19 from Lisbon , in *Gentleman's Magazine*, 1755 November . p.559.

② Fisher, *op.cit.*, pp.100-101.

③ Paice, *op.cit.*, pp.108-125.

④ Fisher, *op.cit.*, pp.92-95.

⑤ Paice, *op.cit.*, pp.1, 144, 155.

とは、さきに引用した彼の書簡のとおりである。

貿易商チエイズの里斯ボン震災記録 その七

みずからに生じたすべての出来事だけでなく、それに伴うさまざまな希望や恐怖、おそらくは身体の衰弱によってときに低下し、ときに拡張する心情をも、以上できるだけ精細に叙述しようと試みました。したがって、ひとつだけ付言したいのは、地震のあと私が街路へ抜け出ると、だれの面持も幽霊のように悲嘆で曇り、身内の間ですら助け合う気力を失つていたことです。〈私〉などだれも顧みない、と咄嗟に考えました。至高なる万物の統率者に身を委ねよう、無言のまま秘かに決意したのです。自己の罪過を償うため、神が科される事柄を、耐え忍ぼうと謙虚に望みました。そうしたときに障害ある者の烈しく喧しい嘆願は、人々の戦慄を実際に増す効果しかありません。みずから求めないだけでなく、期待もしなかつた救助が、ほとんど知らない方々から差し伸べられたことを、神の摂理として深く感謝せねばなりません。なかでもフォルグさんは僅かな面識しかないのに、もつとも窮地に置かれたとき守護神のように現れ、救つてくれました。あのような仕方で余儀なく私を残したことを、なによりも憂苦したと後日話されました。河岸に小舟が着くや、待ち構えた人でたちに満ち溢れるので、乗船を確約する一切の望みが消えたと思い、みずからはそこから立ち去るが、私への救助をすぐに手配しようと決意されました。それゆえ、河を渡るので、すでにながい時間を要したあと、フォルグさんはおなじく河を渡つたイギリス人、靴製造業者のブライドさんに会い、私を探しに行き、一緒に連れてくるよう懇請したのです。ブライドさんは手を尽して尋ね歩き、見つかないので、すでにそこから運ばれたと妥当な結論を下しました。このような経緯を私がとりわけ詳細に述べるのは、彼らの救援活動に然るべく脚光を照明をあてるためで、深厚な感謝の念とともに極度の驚愕と感嘆をもつて、かならずそれを回想するのです。

偶々私が居合せたウラーダを除いて、わが家で倒壊した部分はなく、家族のなかに死者はありません。ただ家政婦と従僕ひとりが戸外へ逃れるときに重傷を受けます。しかし、最上階の天井は破損が甚しく、どの部屋へ入るのも家族は怖れました。

すべての災禍は三度にわたる当初の地震から派生し、その揺れが海潮のようの一連の回転を伴つたこと、家々が驚くほどなく耐えたことは遍く確認されています。被災した国民にとってこれほど不運な時刻と地域はありません。王都では狭い街路が網の目をなし、堅固に造られた高層建築が倒壊して、通路を埋めたのです。その日は大いなる祭日、〈万聖節〉であつて、すべての教会の祭壇を沢山の蠟燭が照していました。それらに人々が満ち溢れた瞬間、大半が即座に壊滅！ 教会から逃れる人と、そこへ避難する人で街路も錯綜し、建物の倒壊だけで彼らの多くが死んだと思われます。

すべての地域で遍く脅威と艱苦が襲いかかり、それらを正しく叙述するのは至難な業です。多くの人々が水上に避難して救われ、ほかの人々はそこへ逃れて死に至りました。屋上に登つたり、地下へ潜つて、奇蹟的に生き延びた者もあります。負傷しない者でも、なかには住居の倒壊の下敷となり、そのまま焼死したのです。また、自宅の瓦礫に迫り来る火炎が、従来気づかなかつた小道を照し出し、そこからオランダ人數名が脱出したと聞きます。要するにあらゆる様相の死が瞬く間に繰り広げられました。これを審判の日と信じる人々の激烈で喧噪な祈りが、動けぬ者の悲痛で無益な嘆願とあいまつて、全般的な錯乱を止めどなく増大させます。世にも不思議なことに河が引き続き数度上昇と下降を繰返して、一時は王都の低地を沈没の危険に晒すし、その後も船舶を岸边に押しやり、いまだ見たことのない岩石を露呈させたと言われます。クリエス船長は遭難を警戒して、長距離の運航を一度は諦めたそうです。

さまざまに報告されていますが、水辺の近くにいた人たちが轟音を聞き、なんの前触れもなしに最初の震動がすぐなくとも三分半続きました。鎮つたと思ったとき、壁を越えて私は住居の狭間をなす〈四階〉に倒れます。そこでは

しばし伏しただけで、〈第一の〉震動には隣のポルトガル人の住いで襲われました。多くの人々が第一の震動と混同しており、これは十時に発生したと言われます。したがって、フォルグさんの邸宅で感じた〈第三の〉震動ともおそらく違うと考えます。十二時の震動だとすれば、通路にながく伏したことになりますが、〈二時間〉もいたのではなく、第二と第三の震動の合間、十五分ほどであつたと思います。土曜日の夜十一時頃まで留まつたフォルグ邸宅は、私の家と同じ通り、ペドラ・ネグラ街にあり、城砦へ導く登る坂道に位置します。そこから眺望できる王都の中心部は、王宮へと拡がり、対面の丘陵バイロ・アルトへ傾斜し、多数の教区を含みますが、総じて大きな炎で燃えているのです。三度わが身に必然的な死を覚悟しました。〈第一〉は全市が海のうねりの如く震動したときです。〈第二〉は四面壁のなかに閉じ籠められたとき。そして、〈第三〉は大火を目の前にしながら、フォルグ邸で置き去りにされたと感じたときです。土曜の一夜と日曜を過した王宮広場でも絶え間のないほど大地が揺れ、ここに隣接する巨大なペドロ埠頭は早くも十二時頃第三の震動で沈下しました。この埠頭では三百人もの群衆が殺到して、必死に小舟へ向うところを、船もろともみな波に呑み込まれ、以後あえて岸に寄る小舟は皆無に近いと言います。これらすべてを聞いて私が怖れたのは、波濤によつて広場が水没すること、震動の度毎に自分たちが沈んでいくこと、さらにすこしでも波が高くなれば、地盤の低さから氾濫に至ることでした。さきに述べた艱苦に加えて、新たに水の脅威に晒された私は様々な責苦に苛まれ、いかに残酷な異端審問でもこれらの半分でも発案できるかと、一度ならず思いました。人々の錯乱が過度でなければ、多くの人命だけでなく、財産も護られたでしょう。なぜなら、日曜の朝までは水辺の税関へは火が達せず、その両側に広い空地がありました。だから私たちの艱苦を誘発した材木の塊が、容易かつ安全に小舟へ移せたはずです。他方外国人脱走兵を多く含む近衛兵士は民衆の救助とは裏腹に、略奪者と化しました。さらには言えど、倒壊した家屋からのみ発生した恐るべき数の火災は、自分らが放火したと、処刑の際自白したのです。なぜなら、すでに書いた埠頭での一件を除けば、炎は地中から湧き出ず、大地には火元がないからです。しかし、到る所に地割れが生じ、そこから水や土砂が噴出しました。

国王は常備軍に向けて最寄の駐屯部隊をただちに派遣しました。彼らの到着によつて秩序が回復され、通行証なしの遠出を禁じられた民衆に食糧を供するため、肉屋とパン屋が配されました。悪臭が募り、悪影響が懸念されるので、剣を抜いた兵士たちがただちに死体を埋めるよう市井の人たちに命じます。殺人や窃盗の罪を暴かれた者を即座に処刑するため、都内の各所に裁判官も配置されました。広場を去る前に聞いたところでは、王都に点在する絞首台には首を括られた遺体が八十もあるのです。船舶の若干は精査されたものの、許可なく港を離ることはできません。王都の中心部、もつとも豪華な地域は焼失しました。しかし、広大な近郊は焼け残り、その後修復されます。大聖堂は倒壊しただけでなく、同時に焼失し、のちに全面水浸しとなつたのです。北方百五十マイルに位置するポルトでも、さらにリスボンから三百マイル離れたマドリッドですら異常が感じられました。マフラの王宮と修道院は倒壊せず、壮大な水道橋が被害を免れました。

国王ご一家はリスボンから三マイルさき、通常住われるベレムにおられました。階段を降りたとき、王妃の首を大きな石がかすめたけれども、ご一家に負傷者はいないことです。

ポルトガル人は劈頭からふたつの極端に分れます。ある人たちは王都の住民の数を実際より多く算定し、反対にほかの人たちは喪つた住民の数をすくなく見積りました。前者は三五万人以下ではありえないと主張し、みなみにへイクさんは多年当地に居住する経験からもほぼ二五万人と考えます。後者はおそらく政治的な思惑で隠そうとするかのようです。したがつて、被害の実数が確認されるとは思えません。公にされた最良の報告のひとつではほぼ一五干人と算えられました。J・ブリストウさんが話されるには、最高の権威筋（国務大臣だと私は思います）によれば発見され、埋葬された死者の数は二万二千数百人に達します。これに即して考えれば、それ以上の人数がなお瓦礫の下にあるので、地震による死者を五万人と算定するのが妥当でしょう。

最近渡された名簿によれば、このたび死亡したイギリス臣民は六九名で、その大半をアイルランドのローマ・カトリック教徒が占め、イギリス人は居留者三百のうち十二名か十三名にすぎません。シャルル・ハーディ卿の妹、ヘイ

ク夫人は街路へ脱出したあと、自宅の正面の倒壊で死にました。彼女の遗体は二カ月後瓦礫に生前と変わぬ姿で発见されたのです！ジル・ヴァンサンさん、ジョン・レゲ（子）夫妻と幼い娘、テオバルド嬢、および他の四名はジョン・レゲ（父）さんの邸宅で歿しました。

シェルマン夫人は狭い通路で女中とともに逃れるには太り過ぎ、焼死したと思われます。ペロソン夫人、チャーチルさん、ハッチンソンさん、等々も亡くなりました。ホルフォードさんは両脚を骨折し、教会へ運ばれて、そのあと焼け死にました。ブランフィスさんの家政婦（フセイ夫人）は、かつて数年私の父のもとにいたのですが、荒墟から救出されたものの、まもなく息絶えました。罹災の總体を考えれば、以上は多からぬ數値であり、神の配慮と感謝します。なおまた、居留者の大半が街路から離れた場所にいたこと、街路では彼らが来る以前にほぼ倒壊が終つたことを、私は主要な原因に挙げたいと思います。

ふたたび友人に会えた私たちの限りない歡喜は、想像も表現も及ばないほどです。死者が甦ったように互いに見詰めます。だれもが奇蹟的な脱出を語つて、生命を保てたことに満ち足り、充ち足り、ほかにはなにも欲しないのです。けれども、しばらくすると生きる希望が生活の不安を呼び起します。憂鬱な想いに沈んで彼らは、財産とともにいつそ命まであの激震で失つたほうが、と悔むのです。

ポルトガル人に関しては、一種の宗教的狂氣に完全に憑かれ、頭や腕の欠けた聖者像を曳き歩きました。どう災厄に見舞われたかを互いにきわめて敬虔な口調で話し、汝らの邪惡に審判が下されたと聖職者はみな語ります。異端者に甘すぎるためだとすら言う輩もあり、荒々しく裁判所へ押しかけ、これこそ民草の苦難の原因と断言しました。身を護る意図すら流神に近いと彼らはみなします。〈天に対する挑戦〉と大勢で叫ぶのです！造幣局を警護するある士官は、絶大な勇氣と決意をもつて三日間そこに留まり、隣接する建物を打壊して美事炎上を防ぎました。その功績を高く評価して、国王が彼を表彰されました。

どうとうひとつ奇蹟、裁判所の秘かな指令で実施されたと思われる奇蹟が、民衆をある程度落着かせました。といふのは、有名な修道会に属する教会、地震で倒壊した教会の荒墟から深夜火焔が立ち昇り、真中に座つた聖母マリアが遙かに聳える丘陵の頂上に置かれた聖女ベンハ・ダ・フランカに呼びかけ、民衆に白い手巾を振つたのです。これこそ過去の罪過に対する赦免であり、生命への約束であるとただちに宣言されました。

にも拘らずその後も破壊の預言が数多く幾度もなされました。むしろここで留意すべきは地震の二カ月前ロシオ広場で挙行された牛祭りの際古い預言が話題にされ、一年以内にリスボンでふたつの火災を伴う大きな災厄が発生すると囁かれたことです。なぜなら、数百年同じ祭りがそこでなされたとき、観覧席が崩れ、多数の人々が死にました。予言が的中し、そうした事件が起りはしないか、という不安から多くの人々は一日の盛儀に行くのを避けたのです。

スペイン王妃はただちに兄上のものとべただちに多額の現金を送付されました。また、国王も自筆で書簡を綴られ、財宝や軍隊を提供するだけでなく、必要なならばみずから現地に赴くと申されました。

フランス人も些末なものを若干差し出しました。しかし、ポルトガル人は劈頭から一切の宗派を超えてイギリスに希望を託します。ここからあらゆる形態での救援を得られると、堅く信じて期待したのです。イギリスの創意工夫が底知れぬ惨禍を軽減するできるよう風向きに恵まれれば、彼らが欺かれるとはなかつたでしょう。①

不屈の意志によつて運命を切り拓いたチエイズは、パケット・ポートによつてイングランド南岸のファルマウスへ到着し、さらにそこから故郷ケントに向かつたと思われる。ケントはロンドンから東南の近郊に位置し、ドーザー海峡に沿う白い崖が有名である。果樹園などの農業經營のほか、服地の製造が盛んであり、イギリス英國国教会の総本

山、カンタベリー大聖堂もこの地域に位置する。

十一月二十九日帰国の途に就いたチエイズが、十二月三一日付書簡をじで書き、じから発送したであらうか。

被災者は身の安否を早急に肉親へ知らせるはずであるが、そうした文言がそこには見いだせない。おそらく母親への第一便是マドレ・デ・デオスへ着いた直後に書かれ、そこには母子としての言葉も含まれたであらう。十二月三一日付書簡も母親宛の体裁をなしているが、壯絶な体験を後世に伝えることを主眼とし、幾度も推敲や加筆や改編がなされたかもしだれない。

一七九四年に出版された雑誌『ロンドン近郊案内—王都から一一マイル以内の町村と村落に関する歴史的解説と伝記的挿話』には、ケントの教区教会ブロムレイの細目として、チエイズの墓碑銘が記載されている。この教会は聖ペテロと聖パウロを頌して一六世紀に建立され、広場には塔と穹窿が聳える。内陣、身廊、側廊の築造に燧石と石材が用いられ、壁面には多く墓石や墓標が祀られ、西側の上方にチエイズの石碑が見出される。

墓 碑

当教会教区に所属したトーマス・チエイズ殿

一七二九年十一月一日里斯ボンで誕生。

一七五五年十一月一日凄絶にして忘れえぬ里斯ボン大地震のため生家で瓦礫に埋まりながら、奇蹟的な脱出によつて徐々に重症から恢復し、

一七八八年十一月二十日まで存命した。

①

在留民のなかでも貿易商ファーマーや牧師リチャード・ゴダールはパケットに乗り、療養中のドラムランリッジ伯爵は慎重を期してイギリズの軍艦を手配されたが、いずれも数年後に若くして世を去つた。震災での艱苦と多難な旅程によつて、心身ともに憔悴したためであらう。しかし、この墓碑によればチエイズがさらに故郷で三十年以上生き抜き、天寿を全うしたことが判る。

一八一二年七月に月刊誌『ジョントルマンズ・マガジン』の主幹シルヴァノス・アーバンは、匿名の読者からつづきのような書簡を受け取つた。「際立つて凄惨な出来事の証言をあなたにお送りします。数年前に私が手稿から転写したもので、人々の関心を惹く文書と信じます。いまだ刊行されていないので、貴誌に数度分割して掲載されれば、あなたにも読者に裨益するところ大と考えます。」② この書簡にはブロムレイ教区教会に祀られるチエイズの墓碑銘も転記されていた。リスボン大地震の直後、全権大使アブラハム・カストレスの報告をはじめ、数多くの証言を提供した『ジョントルマンズ・マガジン』に、一八一三年の一月号から四月号まで三次にわたりチエイズの書簡が掲載される。貿易商の終焉から一五年、ポルトガルの大地震から五八年が経過していた。

チエイズが逝去した翌年、フランス革命が勃発し、やがてナポレオンによるヨーロッパ制覇が始まつた。リスボン復興を達成したポルトガル王権もフランス軍のイベリア半島に戦慄し、遙かな植民地ブラジルへ遷都する。その後ロシア民族の反撃によつてナポレオンはモスクワから敗走したが、一八一三年ポルトガルの王都はなおりオデジヤネイロにあつた。

① *The Environs of London : being an historical account of the Town, Villages, and Hamlet, within Twelve Miles of that Capital : intersed with Biographical Anecdotes.* volume IV, 1794. pp.313-314.

② *Gentleman's Magazine. op.cit., p.105-106.*

初出
改編
二〇一三年六月一日
二〇一九年八月二十五日